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一、 

緣起 

自己算是對日本滿有興趣的，在大學三年級的時候有在東吳大學的推廣部上過

日文課，不過上不到一年就因為研究所的補習而必須暫時的中斷，考上研究所

之後應該說很不幸還是很幸運呢又來到了北科念研究所。發生了一些事情，讓

我很想要把日文給好好地學好，期待自己能夠說著一口流利的日文跟日本人聊

天。我又回去了東吳大學的推廣部上課，去之前發現自己的日文真的忘掉了很

多於是選擇了降級重新回去上課，在邊做研究邊在視聽教學中心打工的閒暇時

刻就看日文。自己在當時其實並沒有出國的任何打算，畢竟通常交換學生應該

是大學部的事情吧。直到聽說一個碩二的材料所學長剛從名古屋交換學生回來

的事情，於是才知道其實研究生也是有交換的可能，積極的向那位學長請問相

關的事情，開始決心想要申請交換學生，並打算在碩二口試完延畢一年，在這

一年中無學業壓力的去體驗日本。 

研修學校簡介 

當初申請完我跟另一位機械所的朋友一起配對到了九州工業大學(其實我們第一

志願都是填名古屋工業大學)，因為名工大去的人多，相對於九州方言又鄉下的

刻板印象感覺不會那麼令人感到困擾。不過身為第一批去九工大的人，從結果

來看，沒有那麼多認識的人，沒有那麼多人幫你開好路的情況下，自己反而能

練習去解決問題，與在解決問題過程中能活用自己的日文，使自己有更多的練

習日文的機會。 

初到九工大的印象，其實並沒有想像中一樣是個鄉下的地方，反而隔兩個車站

名叫小倉的地方也算是福岡前幾熱鬧的地方。關於校園內，說大也不算特別

大，說小應該也不算小，整體的感覺大概是北科 PLUS的感覺。 

國外研修之課程學習(課內)  

原本以為只能申請特別聽講生，也就是要修課，後來聽了學生係的老師的介

紹，其實如果是碩士生的話除了特別聽講生也能申請研究生也就是不用修課但

是要在實驗室做實驗，也不是特別聽講生一定不用做研究，還是要看自己研究

室的老師而定。當然所選的課程都是普通的日文授課，一開始也是需要點時間

習慣老師說話以及各老師的上課習慣，我們系的研究生也可以選個類似

seminar的課，一個禮拜 2次，系上會請各企業的 OB或是協會的人來演講，講

講有關企業的介紹、研發目標，說真的其實真的是不錯的課，只是結束之後要

寫報告，題目跟繳交時間由演講者決定，如果沒有特別指定就是一張 A4的心得

下禮拜交，恩 當然是用日文寫，對於我剛開始日文寫字還不是很熟悉的時候一

個禮拜 2張說真的還是滿痛苦的，但算是個滿好的日文練習。 



國外研修之生活學習(課外)  

我本身所待的研究室，老師沒有特別要求我一定要做實驗，但如果想要做些實

驗也是可以跟老師要求。也要謝謝老師能讓我有時間參與我在九工大另一個擁

有美好回憶的地方羽球部。羽球部的部分說真的本來是想打著運動為主順便看

看能不能認識日本人順便看看能不能認識日本人的心態去參加的，雖然當初早

就知道日本人相對於其他國家的人比起來不好親近，但是我因為我進入羽球部

已經是新生招募過後 2個月了，從已經熟成一片的日本人之中要融入更是困

難，自己真的是因為日本人一下冷一下熱的態度搞得非常迷惑，有時心情也常

受到影響，但後來比較習慣大家之後，抱持著”總之就是先適度的厚臉皮裝熟

吧”的心態自身開始去與日本人交流，參加著羽球部的各式各樣的活動，慢慢

的漸漸地融入了大家。 

與台灣學習環境之比較(請條列式列舉)  

與台灣學習環境的不同，怎麼說呢，最大的差異大概就是上課的時候吧。在日

本上課基本上老師與學生都是準時的，幾乎 9成 9的學生在上課時間之前就全

員進入教室等待早已坐在前面準備好的教授講課，有一次我一個朋友遲到了 2

分鐘，他跟我說，他從來沒那麼晚到過教室非常不好意思，雖然上課睡覺，用

手機的人還是有，但是對於準時上課隊課堂老師這基本的尊重，台灣的學生可

能還有一段差距。 

有關於實驗室的研究經費的部份，其他的系所我不知道，不過就我們自己的マ

テリアルコース而言，有想要做的實驗基本上跟老師討論之後，老師答應了就

能找好方法放手去做，也不太會有台灣常遇到的問題，想做某實驗可是材料過

於昂貴可能要修改計畫書甚麼的，而且基本上貴重的實驗儀器比起北科材料

所，非常的充足，甚至還有一整棟是用來放貴儀的，真的是令人羨慕。北科大

研究所的學生一定知道研究所報帳的手續真的非常繁複，繁複到金額很小乾脆

自己吃掉了的繁複，但九工大好像只要老師同意了之後，老師就能從學校那邊

的研究經費款項直接撥下來，台灣這個部份真的要學習一下，報帳真的太繁瑣

了，更能把時間專心在自己的研究上。 

每個實驗室的門上，每個人都會有個名牌，根據實驗室的不同可能會有其他的

表現方式，我們實驗室是屬於掛名牌的，當天已經來學校的人把牌子翻正面，

回家的時候則翻回背面，讓同學或是教授知道自己是否有在學校，這樣讓老師

一目了然的設計會讓有時想偷懶不去實驗室的人畏懼的感覺例如我。 

研修之具體效益(請條列式列舉)  

在日本生活了快一年，說真的最大的效益是我的日文吧，去了日本之後必須強

迫自己聽日文講日文，我們實驗室基本上都是不說日文講日文的，連中國人也

是，因為此為了讓自己融入群體，勢必更需要讓自己去習慣聽說日文。而認識



許多日本朋友更是我覺得非常棒的地方，以前在台灣想找個日本人或是願意跟

你聊天的日本人真的不多，但是來了之後能從各處認識日本人，同實驗室的同

學，社團的擁有同興趣的朋友，甚至是語言教室遇到的老師，能夠跟真正的日

本人練習日文會話的機會多了很多。在自己的學科方面，有不同研究室氣氛可

以體驗，日本同學做實驗與上課的想法和態度，都可以讓我好好地比較與反省

與台灣的不同，並擇優而為之。 

感想與建議 

我覺得能來日本當作交換學生一年真的非常的開心也很值得，自己獨立處理了

很多問題，來了日本這年真的什麼都體驗過了，就像個小人生一樣，我在這裡

想感謝我一個朋友，如果沒有她沒有去日本念語言學校，沒有拿著打工簽在那

裏工作一年，我可能就不會想跟她一樣有口流利的日文而申請了交換學生，也

很感謝 Lio在出國前出國後，明明很忙但卻幫出國的大家解決各種繁瑣的事

情。 
我認為不管是否來的是日本同一個學校，自己的路要自己開拓，如果只是傻傻

的乖乖地待在原地，可能在日本的生活精采度會大有受限，畢竟煩悶的研究室

生活已經 2年了不想再體驗了不是? 

最後基本上不管如何日本人並不是一個讓你一開始覺得親切好融入的人種，在

研究室，在社團，在語言教室我也遇到了許多的低潮，例如我覺得今天日文對

應的很爛、我覺得我今天無法很好的回應研究室的同學、我覺得今天社團的同

學怎麼那麼冷淡，以上種種自己心態的問題要慢慢調適，慢慢的一點點的讓日

本的群體所接納，身為外人沒跟母語一樣強的日文，要融入本來就需要更花時

間，我不敢說我自己做的很好，但我確實從日本交到了不少的好朋友。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
課外 自己系上舉辦的小室內足球實驗室對抗賽 

 
課內 工大祭校園參觀的各式焊接方法實作體驗教學(小学生向けはんだ付け) 



 
課外 工大祭當晚實驗室自己舉辦的慶功宴 

 
課外 老師分派的假日材料缺陷證照考試的協助人員打工 



 
課外 在沖繩畢業旅行第三日晚上的居酒屋 

 
課外 自己在春假期間自己跑去東京旅行 



課外 D3學姐跟 B4學弟畢業會當晚的居酒屋外合照 

 
課外 D3學姐跟 B4學弟畢業會當晚的居酒屋 



 
課外 畢業會結束後當晚的二次會去遊樂場 

 
課外 日本與談話室的年初搗年糕大會 



 
課內 同學們在討論就職的線上測驗 

 
課外 談話室老師帶我們參加賞櫻大會 



 
賞櫻大會結束後老師帶著我們與 2印尼 2泰國人一起去吃もんじゃ焼き 

 
課內 與老師還有大老師去參加 B4新生發表結束的慶功宴 



 
課外 慶功宴結束後大家在實驗室開了二次會 

 
課外 日本與談話室的老師帶著學生們去賞花 



 
課外 羽球部的大家參加迎新會(無 OB) 

 
課外 羽球部的大家參加迎新會 已醉倒的日本朋友們(有 OB) 



 
課外 B4發表結束的慶功宴(無老師) 

 
課內 系上舉辦的軟式棒球研究室對抗賽 練習結束返回實驗室 


